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记者 殷聪

集灶具、油烟机、蒸烤箱于
一体的集成烹饪中心；解决宠物
毛发烘干难题的宠物烘干箱；能
听 懂 多 地 方 言 的 AI 空 调 ⋯⋯ 昨
天，中国 （宁波） 国际家电博览
会 在 宁 波 国 际 会 展 中 心 火 热 举
行，一大批优质企业向全国乃至
全 球 展 示 宁 波 家 电 产 业 向 新 向
优的坚定步伐。

挺进新赛道

随 着 “ 育 儿 式 养 宠 ” 的 出
现，宠物经济正推动宠物用品加
速迭代更新。宁波不少家电企业
开始布局该赛道，推出针对宠物
的智能喂食器、自动饮水机、烘
干箱等产品。

在会展中心一号馆内，已在
空气炸锅领域深耕十余年的宁波
乐美佳电器科技有限公司，此次
将宠物烘干箱放在了展位最显眼
的位置。

“这是我们今年 6 月推出的新
产品，共有 7 款，可满足 7.5 公斤
至 70 公斤的宠物一站式烘干的需
求。”乐美佳电器营销总监杨伟健
说，由于吹风机的噪声对于大多
数宠物来说是噩梦般的存在，宠
物洗完澡如何烘干是爱宠人士需
要解决的大难题。

宠物烘干箱看似封闭，实际
上不仅有新风系统，箱体还能五
面 出 风 ， 让 宠 物 安 静 地 烘 干 毛
发，箱内产生的负离子也能让宠
物的毛发更加柔顺。主人只要等
上 30 分 钟 左 右 ， 一 只 湿 漉 漉 的

“小可爱”就能够毛发蓬松。
“尽管推出不久，但目前我们

的月销量已超过 400 台，并且订单
量仍在持续上涨。”杨伟健说，预
计今年乐美佳电器宠物烘干箱板
块的产值突破 5000 万元。

在杨伟健看来，宠物“后市
场”作为家电的新赛道，是未来

产业发展的“新蓝海”，公司已做
好准备，在全渠道推广新产品的
同时，不断开发新的系列与产品。

在慈溪市贝联电器有限公司
的展位前，一款带有循环扇功能
的空气净化器因其独特的造型，
吸引了不少客商前来咨询。

“这是我们针对空气净化器销
售 的 季 节 性 特 点 ， 研 制 的 新 产
品。”贝联电器内销业务员郑欢
说，空气净化器销售旺季一般集
中在秋冬两季，如何让春夏两季
的产线也能火热地运转起来，一
直是企业寻求的突破点。

“经过长期摸索，我们通过在
空 气 净 化 器 上 增 加 循 环 扇 的 功
能，将传统的淡季变成了旺季。”
郑 欢 说 ， 看 似 只 增 加 了 一 个 功
能，但需要解决的难题可不少。
比如，关于送风的问题，传统空
气净化器一般下风口进风、上风
口 出 风 。 贝 联 电 器 通 过 反 复 实
验 ， 在 上 风 口 增 设 了 一 个 循 环
扇，并利用合适的角度，实现了
左右 180 度可移动送风、3 米远距
离送风等功能。

聚焦新技术

家电企业的创新，往往源于
市场的需求。在厨电领域，消费
者对产品的要求越来越高：既要
油烟不上脸、爆炒不呛鼻，又要
蒸烤无味道。于是，不少家电企
业将目光瞄向了集成烹饪中心。

“集成烹饪中心顾名思义就是
集合油烟机、灶具、蒸箱、烤箱等
多种烹饪功能的联合体。”浙江帅
康电气股份有限公司市场部刘方园
告诉记者。比如，在灶具上增加
吸 烟 口 ， 让 吸 烟 口 距 离 烟 源 更
近，更好地吸收前排烟。一体化
的设计不仅能让厨电告别传统的
黑色系，向浅白、浅绿等颜色寻
求更多的可能性，还能让各类厨
电的机身更薄，更具空间感。

在 空 调 领 域 ， 新 一 轮 AI、
5G、大数据等科技手段的蓬勃发
展给众多家电企业带来了全新的
商 机 ， 谁 率 先 抢 占 智 能 家 居 风
口，谁就掌握了竞争主动权。

“发展新质生产力，关键在于

创新。对我们来说，变革、升级
是永恒不变的主题。”奥克斯集团
有限公司市场推广部付鹏飞说，
此次博览会上展示的是今年 3 月推
出的新系列空调。

据付鹏飞介绍，该系列空调通
过智能语音系统的迭代升级，不需
要联网就能完成开关机、调整风速
风向等操作，还能“秒懂”河北、
河南、四川等多地的方言指令。

“新质生产力要求我们摆脱传
统的经济增长方式，将发展重点
聚焦于提升科技创新实力，以科
技创新推动产业创新，为产业发
展带来更大机遇。”中国家用电器
商业协会理事长董芝说，科技创
新正成为宁波家电行业应对困难
和挑战的动力源泉，成为该行业
最鲜明的底色。

诚如董芝所言，在一批批宁波
企业不断“向新向优”的过程中，
宁波家电产业已找到蓬勃发展的新
动能。数据显示，今年上半年，宁
波 智 能 家 电 产 业 链 实 现 增 加 值
139.88 亿元，同比增长 10.6%，跑
出了高质量发展的“加速度”。

宠物智能喂食器、“秒懂”多地方言的空调……

向新向优！宁波家电业加速迭代

近日，宁波轨道交通 7号线、8号线合址共建的下应南车辆段主体
结构封顶。下应南车辆段位于鄞州区下应街道，是我市投资最大、体
量最大的轨道交通综合体项目，设有联合检修库、运用库、物资总
库、工程车库等22个单体，规划用地面积约60万平方米，相当于84个
足球场，总建筑面积约22万平方米，可同时停放70余辆地铁列车。

项目于 2022年 12月开工，至今已有 2万余人参与施工，高峰期近
万名建设人员、200台大型机械设备同场作业。（徐诚 甬轨君 摄）

本报讯 （记者冯瑄 通讯员
陶玲玲） 市统计局最近一份调查
显示，我市 0—3 周岁婴幼儿家庭
托育需求较为旺盛，69.6%的受访
家庭已经或计划送托，13.5%仍在
考虑，仅有 16.9%的受访家庭无
送托计划。受访家庭对我市托育
机构服务满意度为 88.0 分。

近期，市统计局对全市 0—3
周岁婴幼儿家庭开展了宁波市托
育需求及托育服务满意度调查，
共收获成功样本 2000 个，覆盖全
市 10 个区 （县、市）。通过调查
发现，全市托育服务整体较受肯
定，但受距离、价格、服务质量
等因素影响，仍有家庭面临“托
不上”“托不起”及“不敢托”等
问题，期盼政府进一步优化托育
机构布局、加大托育财政补贴、
提高托育服务水平，构建“托得
上”“托得起”“托得好”的普惠
共享、优质可靠的托育服务体系。

数据显示，25.4%的受访者已
将家中婴幼儿送至托育机构，从
婴幼儿年龄看，2—3 周岁幼儿送
托比例最高，达到 35.8%；分城乡
看，城镇居民送托比例为 26.4%，
高出农村 3.8 个百分点。问及受访
者送托的主要原因时，65.9%的受
访者表示“希望专业托育机构能够
起到早教作用”，57.3%的受访者表
示“工作忙，没时间照看孩子”。

居民对本地托育机构的师资
水 平 和 环 境 及 硬 件 设 施 评 价 较

高。在师资水平方面，38.1%的受
访者给出了正面评价，56.1%给出
中性评价，给出负面评价的仅占
5.8%；在环境及硬件设施方面，
44.8%的受访者给出了正面评价，
52.2%给出中性评价，仅 3.0%的
受访者给出负面评价。

当问及受访者在选择托育机
构时主要考虑哪些因素时，“照护
水平及服务质量”选项比例最高，
为 63.4% ； 其 次 为 “ 收 费 标 准 ”

（41.8%）；其他还包括“接送距离”
（31.9%）、“机构资质”（23.2%） 及
“教育理念”（16.8%）等。

宁 波 市 民 对 托 育 有 三 大 期
盼。39.8%的受访者认为“增加托
育机构数量，提升布点合理性”
是提升本地托育服务水平的着力
点之一，建议完善以家庭照护、
社 区 统 筹 、 社 会 兴 办 、 单 位 自
建、幼儿园托班 5 种模式为主，
家庭托育点和社区驿站为补充的

“5+X”托育服务体系，扩大普惠
托育服务供给总量，满足群众就
近入托的愿望。51.6%的受访者认
为“提供婴幼儿入托补贴，减轻
家庭负担”是提升本地托育服务
水平的重要着力点之一。当问及
提升本地托育服务水平应从哪些
方面着力时，64.3%的受访者选择

“严格审查托育机构资质，进一步
规范行业标准”；47.8%选择“加
大对专业人员的培育，提升托育
机构师资水平”。

宁波发布托育调查报告

受访家庭满意度为88分

本报讯 （记者金鹭 通讯员
周献龙 王雨晨） 记者从浙江省
交通集团高速公路宁波管理中心
了解到，甬台温高速宁波段二期
奉化互通至宁海段夜间断流集约
化施工收官。该中心通过集约化
施工，鏖战施工 60 小时，减少封
道 70 余次，完成该路段全年主要
养护任务。

甬台温高速宁波段二期目前为
双向四车道，随着沿线经济的蓬勃
发展，该路段车流量逐年增加，单
向日均流量已接近 2万辆，其中约
80%的车辆在白天通行。

如何在最大限度降低对公众
出行影响的同时，高质量完成必
要养护施工？

该中心充分利用相邻路段甬
台温高速宁波东枢纽至奉化互通
交通管制施工“窗口期”，实现养

护施工跨区域协同、多工种项目
高度集约。

在此次断流集约化施工中，
桥隧专项、坑槽修补、灌缝、标
线 、 中 分 带 绿 化 修 剪 、 日 常 保
洁、机电维护、交安设施安装、
隧道照明清洗及改扩建梅林收费
站 地 质 勘 探 、 奉 化 互 通 便 道 施
工 、 边 坡 拉 伸 钢 板 桩 施 工 、 测
量、路面检测及取样等涉及高速
公路建管养链条中的多个项目同
步完成。

此外，集约化施工所具备的
施工点位集中、作业时间连续、
涉路施工安全性强等优势，也有
助于提升施工效率。

据统计，本次施工投入作业队
伍 70 支、1300 余人次，设备车辆
780余辆，高质量完成约2万平方米
高速公路病害处置等施工任务。

减少封道70余次
甬台温高速夜间断流集约化施工完成

实 习 生 赵 煜
见习记者 尹幸芷
通 讯 员 谢海凤

在某汽车零部件制造公司车
间的一块电子大屏上，多种颜色
的数据不断滚动，实时显示人、
机、料等各生产要素情况，后台
系统还能根据生产计划自动进行
调度和排产，实时监控产线运转。

这些，得益于宁波极望信息
科技有限公司智能制造执行软件
J9-MES 的支撑。

“你可以把我们的软件系统想
象为‘车间大脑’，自动化设备是
它的手脚。”极望科技总经理包正
伟比喻道。从订单下达到产品入
库，“大脑”会记录每一道工艺的具
体情况，对整个生产流程进行透明
化管理，实现对每道工艺、每个
批次产品的监控和追溯。无论出
现何种问题，软件系统都能及时
示警，从而提高生产质量和效率。

准时交货业绩提升 15%、平
均减少产品缺陷 18%、设备故障
停机率减少 10%、换线时间缩短
50%、整体生产率提高 8%⋯⋯这
是极望科技 300多家客户使用智能
制造执行系统后的反馈数据。其
中，J9-MES软件带给企业肉眼可
见的进步，让其成功入选 2023 年
工信部发布的首批工业软件优秀
产品名单。

当前，极望科技专注制造业
软件系统，业务已覆盖注塑、机
加工、汽车零部件、家电等多个
关键行业，为超过 400 家企业提
供了自动化、数字化、信息化的
智慧工厂解决方案，业务还拓展
至泰国、越南、墨西哥等国家。

“目前，我国制造业正处于向
中高端升级迈进的关键期，新质生
产力是重要动力。”包正伟说，“希
望通过工业大数据帮助企业去创造
更多价值，实现生产效率、产品质
量和成本控制的全面优化。”

极望科技：

专注造“脑”，让工厂变“透明”

本报讯 （记者吴向正 通讯
员童少儒）“ 您 家 里 种 了 多 少 亩
桃子？今年收成怎么样？有没有
遇 到 政 策 不 落 实 的 情 况 ？” 近
日，宁海县胡陈乡纪检监察干部
深入种植基地，与农民面对面交
流，了解水蜜桃收成情况和相关
职能部门履职尽责、政策落实情
况。

身 子 “ 沉 下 去 ”， 情 况 才 能
“浮上来”。宁海县纪委监委近年
来聚焦乡村振兴目标任务，紧盯
乡村振兴政策落实堵点和民生关

切痛点，强化监督执纪问责，推
动监督下沉落地，以铁纪助力乡
村振兴跑出“加速度”。

农村集体资产资源发包程序
不规范是农村集体资产资源管理
中存在的突出问题。今年 6 月，宁
海出台了 《关于全面深化运用村
级资产资源处置“合议庭”制度
的意见》，在全县层面纠正解决村
级合同不合法、不合规、不合理
问题。

深甽镇是在宁海首创“合议
庭”制度的乡镇。该镇纪委相关
负责人介绍，去年，宁海在该镇
开 展 农 村 经 济 合 同 专 项 清 理 整
治 ， 发 现 村 级 合 同 虽 然 金 额 不

大 ， 但 存 在 价 格 过 低 、 标 的 不
清、权责不明、租金收缴不及时
等问题。“我们组建起由纪检线、
村建线、‘三资’管理服务中心、
司 法 所 、 联 村 组 等 多 方 参 与 的

‘合议庭’审查主体，对村级合同
进行集中审查、逐份审查。”截至
目前，该镇已推动化解矛盾纠纷 8
件，累计催讨拖欠款入账 160 万
元。

乡村振兴过程中，村干部是
“领头雁”，如何深化村级组织内
部监督、同级监督一直是个“老
大难”问题。针对农村党员常见
违纪违法问题，宁海县纪委监委
制定“六严禁”“十八不准”负面

清单；针对农村干部违反廉洁履
职行为，制定“五禁止”“十八不
得”负面清单，便于村监会成员
行使监督职责时对标对表、照单
执行。

另外，该县纪委监委还定期
下发工作提示单，明确乡村振兴
领域监督重点，要求全县各级纪
检监察组织围绕乡村振兴补助资
金 使 用 、 农 村 集 体 “ 三 资 ” 管
理、社会救助等重点工作开展监
督检查。2024 年以来，宁海县纪
委监委共下发监督工作提示单 3
次，查处乡村振兴领域不正之风
和腐败问题 33 起，给予党纪政务
处分 21 人。

宁海铁纪护航乡村振兴

深一度 浙江新闻名专栏

清廉宁波

国外客商正在了解迷你洗衣机价格。 （组委会供图）

轨道交通下应南车辆段轨道交通下应南车辆段
主体结构封顶主体结构封顶

昨日，北仑区第九届全民运动会暨第十九届“霞浦杯”三人制篮球
争霸赛激情开赛。“霞浦杯”活动以“篮球搭台，文化唱戏，产业助
力”为宗旨，19 年来不断推陈出新，让赛事更贴近群众，更丰富多
彩，不断推动全民健身、社会和谐。 （唐严 摄）

燃情十九载 篮球梦飞扬


